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《日本现存南京大屠杀史料研究 》后记

程兆奇

“卷入”南京大屠杀研究，是来历史所之前没有想到的，可以说是个“意

外”。 2000 年春到历史所报到，适值当年国家社科基金申报 ，所方希望大家

都能参与，说资助是一方面，“国家项目”本身是一种评价。本来我完全没有

申请项目的打算。因为虽然兴趣很杂，多年来也写过一些应景文章 ，但要胜

任专攻一门的研究还有许多课要补 ；而且，我想“评价”应以结果衡量。当

时对“项目”的形式也抱有偏见，以为真要有质量的完成一个学术课题 ，不

能像生产物质产品那样限时限量 。但所方语气恳切，不能不让人觉得力争获

取是应尽的责任。开始拟报的题目是两宋之交的宋金折冲 ，这倒不是在这方

面有什么特别的心得，而是在我的有限阅读中，对这一时段的留意相对较多 。

最后怎么会选报南京大屠杀 ，今天已不复记忆，似乎是哪位同事说填表是件

麻烦事，为免劳而无功，还是应选可能性大的题目。今天回想起来，在“前

期成果”空白的情况下居然敢于申报真是有点胆大妄为 。

当时对南京大屠杀其实连最浮泛的了解都谈不上 ，但多年来我在翻览《诸

君！》、《正论》等日本右翼刊物有关南京大屠杀的议论时 ，除了“难以服人”

的感受之外，确实也留下了“尚有待发之覆”的印象。如果说以后选择这一

课题也不完全是出于偶然 ，这一双重印象是一个重要原因 。因为如果仅仅觉

得是“一派胡言”或“了无疑义”，便不大可能再有检讨这一课题的动力 。

项目批下后，我的第一步工作是把从铃木明 《“南京大屠杀”之谜》、田

中正明《“南京屠杀”的虚构》到今天东中野修道《对“南京屠杀”的大疑问》

等虚构派的著作和与虚构派观点接近的板仓由明 《真相是这样的南京事件》、

亩本正己《真相·南京事件》等中间派的著作二十余种细读一遍 ，再循他们

援以为据的材料做一番清理 ，看一看这些材料是否可靠，能否证明他们的结

论，能证明到什么程度。我申报的项目原题为“日本南京大屠杀论著研究”，

对虚构派的检讨是其中的重点 ，但不是全部。着手后发现需要探讨的问题大

大超出了原来的预想，因此不得不收缩战线，将范围仅限于对虚构派著述的

检讨。这一工作后来结集成书时题名就叫 《南京大屠杀研究——日本虚构派

批判》。不过因为相约出版正逢南京大屠杀六十五周年之前 ，出版社希望能赶
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在周年纪念日上市，所以此书虽已超过五百余页 ，对虚构派的检讨仍没有完

成。由此之故，我在结项后继续向国家社科基金申请了 “日本现存南京大屠

杀史料研究”的新项目。这本薄薄的小册子即为这一项目的结项报告 。本来，

史料研究是较费篇幅的工作，之所以“草草收兵”，没有详细铺陈，主要是对

南京大屠杀研究所应着力的方向有了与以往不同的想法 。这点容稍后再谈。

有关日本的战争罪行，在日本惟有南京大屠杀久争不息 。走进日本的书

店更可以看到，没有一个与中国有关的历史事件有 “南京事件”那么多的著

述，足见这一争论不再限于狭窄的专业范围 ，已成了社会关注度相当高的话

题。为什么在日本惟独南京大屠杀会有那么多的争论 ？我们最容易想到的一

是南京大屠杀在日军所有暴行中规模最大 ，二是南京大屠杀被认为是两国间

“历史纠葛”的“象征”，三是南京大屠杀由战后审判定谳（当时试验、使用

生化武器等尚未曝光，未成为被控罪名），四是日本一直有人号称南京大屠杀

是为符“对人道之罪”的“编造”。这些原因都和与学术无关的“立场”有关。

的确，如果没有立场的因素，南京大屠杀不可能引起那么大的争论 。同时，

如果仅仅是立场的不同，也难以形成持久的争论。我觉得南京大屠杀之所以

成为持续的“热点”，确实也和事发时记录的不充分以及第一手文献的“遗失”

有关。事发时记录的不充分，是指事发时没有也不可能有对日军暴行的全面

调查和记录；第一手文献的“遗失”是指上海派遣军法务部日志等日方文献

的不传。说“遗失”而非已毁，是因为该等文献也许尚存于天壤间，正如第

十军法务部日志实际未毁而曾长时间不为人所知一样 。由于有人坚持认为南

京大屠杀的问题南京审判已经解决 ，再无疑问，所以对这一点还有必要特别

说明：一，有关南京大屠杀的资料——包括文字、实物、影象、口传——今

天并不在少数，比如前年和日前出版和续出的 《南京大屠杀史料集》已达五

十五卷，我所说的不充分限于“第一时间”的记录和历史学意义上的 “第一

手”文献；二，“不充分”决不是说日军在南京的暴行的证据还不够充分 ，而

是说作为东京审判特别是南京审判结论的根据还有待进一步充实 。作为历史

事件的南京大屠杀之所以还有研究的价值这应该是一个重要理由 。反之也可

以说，如果南京大屠杀的问题已由南京审判解决 ，不仅今天发掘新史料的努

力变得没有意义，对南京大屠杀的研究也变得没有必要 。从这个意义上说，

有没有日本右翼的挑战和今天是不是需要研究并不是一回事 。
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2003 年，南京师范大学南京大屠杀研究中心组织南大 、南师大、江苏社

科院、江苏省委党校等南京地区的相关学者举办了南京大屠杀研究沙龙 ，中

心主任张连红先生邀我作第一讲 。我主要谈了日本争论的由来和现状 ，附带

提及了我们所面临的问题 。所谓“我们”的问题，其实是我和国内学者的分

歧所在，其中不乏我的偏见。但南京学者包容大度，给予了最善意的理解。

那天孙宅巍先生特地从郊区赶来 ，孙先生是国内南京大屠杀研究的代表性学

者，在我讲毕后却特致谢意。当晚南师大的经盛鸿先生来我下榻的酒店 ，谈

起自己的相关研究，说依我所说的“材料的脉络”，他以前的论文确有结论先

行的问题。直到今年第二届南京大屠杀史料讨论会期间 ，南京大学的张生先

生还和我说，当时我谈到的照片问题，改变了他对这一问题的看法 。南京学

者的坦诚，给我留下了很深的印象。以后随着和南京学者交往的增多 ，进一

步感到南京学者的实际想法比起已刊文字实有较大突破 ，比如江苏社科院的

王卫星先生和江苏行政学院的杨夏鸣先生的许多看法已 在相当程度上摆脱了

学术以外的束缚。今年初我和张连红先生应东京财团之邀访问日本东京 、京

都等地，得以有机会从容交谈，虽然有些看法仍不尽相同，但在作为历史事

件的南京大屠杀也应接受史料检验这一点上则完全没有分歧 。

南京学者的通达态度，使近年国内南京大屠杀研究发生了静悄悄的变化 ，

这一变化从张宪文先生主持的 《南京大屠杀史料集》和二次南京大屠杀史料

讨论会上最可以看出。《南京大屠杀史料集》的价值已有不少文章谈及，我这

里只举不为人注意的一点。史料集的第十二卷收有“自治委员会文书”，若在

以往，这些文书不可能原封不动的收入 ，原因一是自治委员会向被打上“伪”

的印记，而文书所收内容多为有关民生的活动 ，与一般公共政权的职司并无

区别，二是有关日军暴行的内容非常稀释 ，甚至有相反的内容，如要求日本

宪兵“保护”的呈文（即使要求保护可以解读为防范日军暴行 ，就至今宪兵

被作为暴行的同谋而言仍是很大不同 ）。这些文书从狭隘的意义上说并不能为

揭露日军暴行加分，但确实有助于全面认识当时南京的实情 。第一次史料讨

论的情况我在本书引言注 2 中已略有提及，这里谨以第二次讨论会一头一尾

的两次发言为例，看一下国内南京大屠杀研究的新动向 。会议第一场的报告

人是孙宅巍先生，他的报告题目是《论南京大屠杀新史料的双向效应 ——以

埋尸资料为中心》。我前面已说到，孙先生是国内南京大屠杀研究的代表性学
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者，也是日本中间派、虚构派质疑的主要对象，但孙先生并不固执己说，他

承认“我们”以前对埋尸有重复统计的问题 ，并特别申明“任何有价值的学

术成果，都不需要人为的加以‘维护’和‘捍卫’”。会议最后由张宪文先生

致闭幕辞。与通常的小结加致谢的闭幕辞不同 ，张先生致辞的主旨是强调南

京大屠杀研究应保持不受学术以外因素干扰的独立性 。不知怎么，那天的气

氛让人有一种很独特的感动 。如果从未涉足南京大屠杀研究 ，也许会以为这

些话卑之无甚高论，但若身在局中，一定会体会到对待这一和民族情感纠缠

最深的事件能有这样的反省所需要的担当 。

我在前面提到对南京大屠杀研究所应着力方向与以往有不同的想法 ，触

发的原因很大程度上就是上述的变化 。从国内已有的南京大屠杀 “研究”成

果看，如果不计对昔日“日本军国主义”和今天日本右翼的大批判文章 ，迄

今的研究主要集中在两个方面 ，一是发掘日军暴行对中国人造成的物质精神

损伤方面，二是对“原因”“性质”的探讨方面；前者几乎是在一个方向上的

增量工作，后者因对事实的认定以现有结论为前提 ，严格说并不是一种史学

的工作。所以，虽然有关的著述数量相当可观 ，历史学意义上的全面重建南

京大屠杀史实的工作其实尚未展开 。我觉得重建南京大屠杀的史实 ，最基础

的工作是通过研究以文献为中心的史料 ——而不是“寻找”为我所需的根据

——来建立证据，并在此基础上检验东京特别是南 京审判的结论。惟其如此，

南京大屠杀的史实才能颠扑不破 。这一工作以前未能进行有史料积累 、研究

程度等学科内的原因，也有朝野承受力等学科外的原因 ，但最重要的原因还

是研究者的“意识”本身。时到如今，由于有了前述近年的变化 ，我以为用

学术手段正面解决南京大屠杀问题的时机已经成熟 。所以，检讨日方材料和

虚构派观点虽曾十分必要，今天则未免显得过于迂回，缓不济急。

写到这里，想起今年夏天一位前辈学者的一席话 。今年 8 月 23 日《朝日

新闻》以《南京事件议论再燃》为题，做了一个包括中日两方有关情况的“ 70

周年”特别报道，中方部分主要是介绍我在一篇文章中提到的证明南京审判

结论的困难。当天中午，著有《南京大屠杀和日本人的精神构造 》等书的津

田道夫先生来电，口气严峻，第一句话就是“我打这个电话不是为了批判你 ”。

津田先生在电话中说：“南京大屠杀这样的事不是‘学术’可以解决的。我也

不相信南京审判的结论都符合实际 ，但应看到日本军队在中国做了太多坏事 ，
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除了直接的死难者，更多的是无数中国家庭的生活基盘被摧毁 ，这种无数的

悲剧是无法量化的。就像如果美国对广岛、长崎死亡者数字提出疑问一定会

引起日本民众的愤怒一样。所以在这件事上中国人民说什么就是什么 ！”这其

实是津田先生早已向我表示过的一贯态度 。我当时回答的大意是：我做的是

史学的工作，与先生所说不是同一层面的事 。当晚，津田先生又来电，语气

已平缓，说他不否认实证研究的价值 ，只是实证研究不能替代感情记忆 。后

来他在《作为感情记忆的三十万·南京大屠杀》一文中谈到此事，还特别说：

“作为感情记忆的三十万和作为实证研究的工作在他的思想内面是统一的 。”

（《人权与教育》2007 年 11 月 10 日总第 407 号，第 113 页）我想津田先生这

样说与其说是好意，不如说是让我不要走得太远的“希望”。津田先生是日本

反省战争最彻底的极少数中的一员 ，也为我素所尊敬，不过，我想在七十年

后的今天，史学工作者应该有权把南京大屠杀作为一个 “历史事件”。

这篇后记写的较长，除了交代自己从事南京大屠杀研究的经纬 ，也是想

对正文的匆促在“态度”上作一弥补。在结束本篇后记之前还有一事觉得有

必要一提。立命馆大学的澳大利亚裔学者 David Askew 先生曾在一篇文章谈

及我的著述时提到了“尸体数字的极大化”，而我的所有文字从未提到具体数

字，加上此文刊于日本右翼刊物《诸君！》（ 05 年 12 月号），题目又叫“南京

大屠杀的亡灵”，所以我在说到此事时用了“可笑”二字（见本书注 220）。

今年初在东京财团演讲时，Askew 先生特地远道从大分赶来听讲 ，后又出席

东京和京都的两次讨论会 。在东京讨论会休息的间隙，我对他说“你们虚构

派……”，我的话还没说完，他便打断说：“我不是虚构派，除了日本人，其

他国家不会有虚构派！”隔日在京都讨论会上提及此事 ， Askew 先生自嘲说：

“我主要是对大屠杀派的结论先行不满 ，既然造成了这样的误解，我以后就

开始写批判虚构派的文章吧 。”（当天的主持人是虚构派中唯一的中国近代史

专门家北村稔先生；东京讨论会的主持人是中间派的重镇秦郁彦先生 ）。后来

Askew 先生在写到我的演讲对日本相关 研究提出的批评时，特地表示“没有

异议”（《诸君！》 2007 年 4 月号，第 174 页）。Askew 先生这篇文章的原稿名

为“中国学界关于南京暴行解释的变化 ”，我的演讲部分的原题为“程兆奇的

演讲”，刊出时虽然内容未作改动，但文题和节题都被断章取义地做了倾向性

很强的处理，可见《诸君！》的意识形态立场。由此想到让我第一眼就把 Askew
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先生归为虚构派的“亡灵”两字，当也是《诸君！》的改笔。但不愿和“虚构

派”沾边的 Askew 先生为什么要把自己的文章送给虚构派的大本营 《诸君！》

发表，仍让人不解……

最后，对在本书中提及的各位先 生，特别是熊月之先生、张连红先生、

杜承骏先生表示感谢！

2007 年 12 月 13 日晚

（《日本现存南京大屠杀史料研究》将由上海人民出版社出版 ）


